

Ruta del Tormes

Descansada vida

El Codo de Huerta y el Paleo-Tormes

Estamos en uno de los lugares misteriosos del río, donde el Tormes traza una curva que a primera vista parece caprichosa, sin obstáculo que la provoque. El paisaje del Terciario, cuando se sedimentaron las areniscas, se está reconstruyendo con los hallazgos de fósiles en ellas. El río se acerca a los escarpes en el área de La Flecha, entre Aldealegria y Cabrerizos. Sobre el viejo Paleo-Tormes se encuentran las comarcas de Las Villas y la Tierra de Cantalapiedra, con ricos paisajes y un extenso patrimonio de arte sacro.



El Codo de Huerta

Puede ser el resultado de una captura fluvial, en el Pleistoceno inferior, hace más de 1 millón de años. Cerca de este lugar un río, el llamado Paleo-Tormes, que seguía dirección sur-norte, habría sido capturado por otro curso que nacería en esta zona y que acertaba el camino hacia el Duero por el este. El río hoy, sin motivo evidente, traza una curva de 110°. En Huerta el Parque Fluvial cuenta con instalaciones de arte en la naturaleza y senderos señalizados.

El Tormes en el Codo de Huerta



Escarpes de areniscas

Son frecuentes en esta área próxima a la capital salmantina, formados sobre rocas de la era Terciaria que, en algunos casos, contienen fósiles de cocodrilos, grandes tortugas, peces e incluso varios tipos de mamíferos, entre ellos algunos primates. Estas areniscas fueron la materia prima de muchos monumentos de Salamanca capital y de otras localidades del entorno.



Teso de Artesones

Lugar de Interés Comunitario Riberas del Tormes y Afluentes

A partir del azud de Villagonzalo se inicia otro de los tramos de la Red Natura 2000. Las riberas conservan saucedas y alamedas, galerías de alisos y setos. Entre la fauna destacan mamíferos como la nutria paleártica y anfibios como el sapillo pintado ibérico, con comunidades de aves cambiantes a lo largo del año. Dentro del LIC se incluye la desembocadura del río Almar, un caudal intermitente y boscoso por los paisajes mudjares de la estepa.

Paisaje del LIC del Tormes



Fósiles del Terciario

Los hallazgos de las areniscas en estas comarcas han permitido identificar algunos animales que vivían aquí hace unos 36 millones de años, bajo un clima tropical y en un medio de ríos y lagos. Eran cocodrilos, grandes tortugas, tiburones... También se han hallado mamíferos, entre ellos algunos primates. Una especie de tortuga lleva el nombre de *Neochelys salmanticensis* y un cocodrilo se llama *Diplegynodon tormis*. La Sala de las Tortugas, en la Universidad de Salamanca, muestra algunos de estos fósiles e incluso algunos que no lo son pero lo parecen, como la pseudotortuga de Santibáñez de Béjar.



Fósil de tortuga (Sala de las Tortugas, Universidad de Salamanca)

Azud de Riobobos

Es un pequeño embalse, construido a finales del siglo XX, que se ha convertido en pocos años en uno de los lugares más interesantes de Castilla y León para la observación de aves. Forma parte del LIC Campos de Alba y ha sido intensamente estudiado por SEO-Bird Life, que ha inventariado en el azud y su entorno 223 especies de aves; muchas que no se han observado en ningún otro lugar del territorio del Tormes, donde se conocen 288 especies de aves. El Azud de Riobobos es interesante para la observación de aves durante todo el año, especialmente en mayo y en diciembre-enero, época esta de invernada de grullas, ánsares, patos y otras especies acuáticas.



Espátulas en el azud de Riobobos

El Año del Diluvio

Debido a su régimen nivopluvial, el Tormes alcanza sus épocas de máximo caudal con el deshielo de la primavera y durante los temporales de lluvia. Por su situación cercana al río Huerta ha sufrido varias inundaciones graves a lo largo de la historia. Algunos de esos años de avenidas fueron 1256, 1422, 1498 y 1499, 1626, 1909, 1936, 1941, 1958 y 1989. En la noche del 26 al 27 de enero de 1626, la riada de San Policarpo arrasó Huerta y otras 5 poblaciones en la comarca y destruyó parcialmente otras 8 lugares más. En Salamanca tuvo una anchura de 15km, causó unas 200 muertes y se llevó parte del puente romano, y también el de Alba de Tormes. Este año pasó a la historia como el Año del Diluvio y según la crónica del bachiller Finardo Valerio, entre tanto espanto y tratando de ayudarse:

"Ovidaronsse de la falta de sustento, hasta que el Jueves hizo su efecto la necesidad, de suerte que no se oía otra cosa que pedir pan unos a otros, sin aver quien lo pudiera dar, por averse llevado la creciente todas las azeñas, y molinos, sin perdonar uno."



La Fuente del Caño de Babilafuente

Es un célebre manantial, cuyas aguas bicarbonatadas tienen poderes curativos. Las vistas desde este monte de areniscas, bien arbolado, se extienden sobre el Tormes y sobre las comarcas de Las Villas y de Poñaranda de Bracamonte.

Fuente del Caño de Babilafuente



Paisaje en Aldarrubia

La Flecha, el lugar ameno

Aunque se halla cerrado a las visitas, este huerto, que fue retiro de los Agustinos, resuena en la obra de Fray Luis de León (1527-1591). Es probable que pensara en La Flecha al escribir uno de sus poemas más célebres, la oda a la Vida Retirada, del cual hemos tomado el lema de esta ruta:

Del monte en la ladera
por mi mano plantado tengo un huerto,
que con la primavera,
de bella flor cubierta,
ya muestra en esperanza el fruto cierto.

Entidades cofinanciadoras:

